



## A la vista, militarización al 100...

*¿Caso cerrado?, sólo Ken el "sombbrero" avala esto.*

Sepultada, literalmente "escondida" bajo un cúmulo de iniciativas de reformas legislativas de naturaleza económica, laboral, de salud y hasta de carácter estrictamente judicial, la casi ignorada propuesta de **Andrés Manuel López Obrador** de incorporar la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) constituye, en la práctica, el último paso hacia la negada y, sin duda, peligrosa "militarización" de la realidad social que, una y otra vez, ha cacareado la fracasada administración de la 4T.

Rechazada ya por la (odiada) Suprema Corte, que lidera la ministra **Norma Lucía Piña**, en abril de 2023, la reiterada propuesta del tabasqueño suena a confirmación de un proceso que, si bien rechazó y afirmó impediría durante su tercera campaña en pos de la Presidencia, ha venido impulsando desde que se instaló en Palacio y convirtió al general **Luis Crescencio Sandoval**, *de facto*, en su principal y casi único asesor-interlocutor con derecho a voz y voto al interior del gabinete. Ningún poder existe que se le equipare...

A la vista lo anterior, cobra importancia el análisis que sobre la citada iniciativa realizaron analistas y/o especialistas adscritos a la asociación México Unido contra la Delincuencia donde, sin más, evidencian el grave riesgo que para la preservación del actual régimen de justicia —"y la vigencia de la amenazada democracia", diríamos nosotros— implicaría la casi incondicional transferencia de casi 100,000 elementos formados al amparo de la milicia, una larga lista de instalaciones físicas y equipo de toda índole —cuarteles, infraestructura hospitalaria, armas, equipos de vigilancia y/o de espionaje incluso— y, claro, los casi 40,000 millones de pesos de recursos presupuestales ya aprobados que, se entiende, no harán más que acrecentar los multimillonarios aportes de la administración saliente a las ar-

---

Cobra importancia el análisis que realizaron sobre la propuesta de incorporar la Guardia Nacional a la Sedena analistas adscritos a México Unido contra la Delincuencia.

---

Nos referimos, sabemos, a una iniciativa de reforma constitucional para cuya aprobación —"de saque" al menos— el régimen carece de los votos necesarios en San Lázaro y menos aún en la arena senatorial por lo que, como otras de su tipo, parece casi imposible que la misma pudiera salir adelante; nadie, sin embargo, es capaz de garantizar ahora que, en pleno proceso electoral, en los meses por venir, como ha quedado demostrado, legisladores, ahora de oposición, pudieran cambiar de opinión. Ojalá ello no ocurra...



### ASTERISCOS

\* Evidencia innegable del éxito de la gira que **Xóchitl Gálvez** realizó a Washington y Nueva York para reunirse con funcionarios de la Casa Blanca y del Congreso es la encendida reacción de los apoyadores a sueldos de la *exregenta eco* **Claudia Sheinbaum**, quienes deben alistarse ahora para arremeter con igual enjundia contra la candidata opositora, que viajará a Madrid con el mismo propósito...

\* Vale decir que, mientras la hidalguense se encontraba en Estados Unidos, su coordinador de campaña, el panista **Santiago Creel**, fue objeto de una importante distinción universitaria —la cátedra Manuel Gómez Morín, otorgada por la Facultad de Derecho— en una ceremonia que, ¡ojo!, compartió con la presidenta de la Corte. Bien...

Veámonos el domingo con otro asunto *De naturaleza política*.